

PRESENTACIÓN



PRESENTACIÓN

El Banco Central de Bolivia, en el marco de lo establecido en la Constitución Política del Estado y en cumplimiento a los artículos 41 y 42 la Ley N° 1670 del Banco Central de Bolivia, tiene el agrado de presentar su Memoria Institucional correspondiente a la gestión 2023. Esta memoria detalla las políticas y acciones ejecutadas por el Banco Central en coordinación con el Órgano Ejecutivo para dar cumplimiento al mandato constitucional de “mantener la estabilidad del poder adquisitivo interno de la moneda nacional para contribuir al desarrollo económico y social”. Asimismo, presenta los lineamientos de las políticas a ser aplicadas en la siguiente gestión.

Esta publicación aborda el desempeño económico global y nacional, así como las políticas implementadas por el Banco Central de Bolivia (BCB) en materia monetaria, cambiaria y financiera, las políticas para el desarrollo económico y social, y se anuncian los principales objetivos macroeconómicos para el año 2024. De igual manera, se informa sobre las operaciones del BCB, relacionamiento y transparencia institucional, sus estados financieros al cierre de 2023, y actividades de promoción y difusión del conocimiento económico.

En 2023 la economía mundial experimentó un crecimiento económico moderado, influenciado por los efectos de las elevadas tasas de interés. En las economías avanzadas, el crecimiento se basó en el empleo y estuvo sustentado por el desempeño del sector de servicios. En la región, el desempeño económico fue débil registrándose en algunos países tasas de crecimiento negativas debido al endurecimiento de las tasas de interés, demanda externa limitada, debilitamiento del consumo doméstico y una reducción de la productividad. En el transcurso del año, se observó un descenso de la inflación en la mayoría de los países, aunque esta reducción fue más pronunciada en los países en desarrollo y varios de ellos alcanzaron sus metas de inflación con lo cual dieron inicio a reducciones de tasas de política como forma de impulsar el crecimiento.

A pesar del contexto internacional adverso, el crecimiento de la economía de Bolivia hasta el tercer trimestre fue de 2,3% y se evidenció que este resultado pudo haber sido más favorable de no haberse registrado conflictos sociales y fenómenos climáticos adversos. En cuanto a la balanza de bienes de la balanza de pagos, esta

fue positiva y afectada por factores exógenos. Por su parte, la inflación alcanzó una tasa interanual de 2,1%, manteniéndose controlada y estable, siendo una de las más bajas de la región. El endeudamiento externo público presentó niveles bajos de acuerdo con parámetros internacionales. Finalmente, las Reservas Internacionales Netas (RIN) se estabilizaron en 2023 y coadyuvaron a la sostenibilidad macroeconómica y a mantener un crecimiento económico positivo.

La Autoridad Monetaria ejecutó acciones en procura de recuperar espacios de acción para la política monetaria, precautelando un nivel de liquidez adecuado del sistema financiero y cumpliendo su mandato constitucional de preservar la estabilidad del poder adquisitivo interno de la moneda nacional. En ese sentido, y considerando un entorno de intervención y proceso de solución de una entidad financiera, además del surgimiento de escenarios especulativos alrededor del mercado cambiario, los instrumentos de política monetaria no convencionales se mantuvieron como los principales mecanismos de inyección de recursos a la economía para salvaguardar el buen funcionamiento del sistema financiero. De igual forma, destacaron la serie de acciones del BCB en la estabilización del mercado cambiario con resultados favorables y la continuidad

en el uso de instrumentos no convencionales como principal referente de política monetaria.

Con el objeto de apoyar la reconstrucción de la economía y la industrialización con sustitución de importaciones, el BCB continuó otorgando recursos mediante créditos a las EPNE y a otras iniciativas canalizando recursos a créditos productivos. Asimismo, el FINPRO continuó con el financiamiento de las empresas productivas con participación mayoritaria del Estado.

Para 2024, y en el marco del Presupuesto General del Estado (PGE) 2024, se prevé una inflación en torno a 3,6% así como un crecimiento económico del 3,7%. Los objetivos planteados se encuentran orientados a impulsar el desarrollo de la economía boliviana frente a un contexto internacional desafiante asociado a múltiples choques exógenos para brindar estabilidad macroeconómica, certidumbre, oportunidades productivas y continuar con las políticas de redistribución del ingreso para disminuir la pobreza.

En este sentido, las autoridades y servidores públicos del BCB reafirman el compromiso de cumplir con el mandato constitucional de mantener el poder adquisitivo de la moneda nacional para contribuir al desarrollo económico y social del país.

Roger Edwin Rojas Ulo
Presidente a.i. del BCB